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建造業議會  
 

建造業訓練委員會  
 
建造業訓練委員會 2011 年第三次會議於 2011 年 8 月 3 日 (星期三 )上午 10 正於香港灣仔告士打道 138 號
聯合鹿島大廈 15 樓建造業議會會議室舉行  
 
建造業訓練委員會 2011 年第三次會議之討論摘要：  
 
議程項目 文件  主要議決／進展摘要  

3.1 CIC/CTB/R/002/11 通過上次會議的進展報告－   

成員通過 2011 年 5 月 26 日舉行的第二次會議的進展報告。  
 

3.2 CIC/CTB/R/002/11 上次會議之續議事項  －  

(i) 「強化建造業人力訓練計劃」的宣傳  - 建訓學院已就廣發宣
傳橫額軟件一事，聯絡過百間建築公司及五百多個地盤，並已
向表示有興趣的公司送出有關軟件，另建訓學院轄下訓練場地
均已懸掛「Build 升」計劃的宣傳橫額。  

 
(ii) 手機傳送建訓學院的訊息  - 建訓學院已向註冊工友試行發放

建訓學院提供的課程、測試及優惠等手機訊息，初步反應非常
良好。  

 
(iii) 機電人手的需求  - 香港機電工程商聯會及職業訓練局 (職訓

局 )已應建造業議會人力培訓及發展委員會的邀請，派代表出
席會議，並分別就機電人手的需求和機電訓練作出介紹。雖然
行業在未來五年並沒有明顯的機電人手不足，但根據建造業工
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議程項目 文件  主要議決／進展摘要  
人註冊管理局的數據顯示，超過四分一的註冊熟練技工 (機電
工種 )是五十歲或以上，因此業內有機電人手老化的問題。人
力培訓及發展委員會已提出利用管理局的數據庫，找出活躍工
人“ active workers＂和非活躍工人“ inactive workers＂  的數
字，及有關工人所屬工種，以辨識那些機電工種有人手錯配的
問題。  

 
 另職訓局提供與建造業相關的課程，預計至 2016 年每年會有

約 2,000 名畢業生，但課程正面對出生率下降、畢業生繼續升
學，和中學生對工程學科興趣下降等問題。成員又悉，人力培
訓及發展委員會已要求有關機構提供前述課程畢業學員的流
失率，及畢業學員參與建設工程 (Capital Works)和維修、保養、
加建及改建工程 (RMAA Works)的比例。  

 
3.3 CIC/CTB/P/040/11 開辦新「監工 /技術員課程」之概念建議  

成員接納新「監工 /技術員課程」之概念，學員需在建訓學院接受
18 個月訓練，包括一次為期兩個月的業界實習，學員隨後由僱主聘
用，進行 6 個月在職培訓，及定期回學院匯報訓練進度，並在受訓
後提交實習報告，成績及格才可正式畢業。  

 
3.4 CIC/CTB/P/041/11 「建造業人力方面的投資」項目進度報告  

成員備悉各項措施的進度，並請建訓學院積極透過三方工種合作培
訓計劃，吸納部分輪候入讀的人數，及盡快就場地及人手不足的問
題，提出有效建議以舒緩部分課程眾多的輪候人數。  
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議程項目 文件  主要議決／進展摘要  
3.5 CIC/CTB/P/042/11 強化建造業人力培訓計劃第三期目標所需額外訓練資源的建議  

成員原則上接納上述文件內第三期的 645 個建議訓練名額和 714 萬
預算支出，但需視乎稍後就紓減第二期課程輪候人數作出的建議，
會否影響第三期的名額及預算。  
 

3.6 CIC/CTB/P/043/11 改善學員流失率的建議  

成員備悉管理人員已檢討 2007 年至 2010 年期間未能開班的短期課
程，及接納對有高流失率短期課程所作的改善建議，包括將砌磚批
盪鋪瓦班 (BTT)分拆成三個獨立工種科目，為電腦輔助繪圖訓練班
(ACD)提供每天 105 元津貼，及檢討是否需要分拆鋼鐵工程油漆 (土
木工程及屋宇建造 )(SBP)課程。  
 

3.7 CIC/CTB/P/044/11 資助僱主訓練學徒計劃小組委員會以傳閱文件所作的決定  

成員接納上述小組委員會的建議，主要包括：  

(i) 在有機制監察和保障日薪學徒的受訓進度，及獲得合理聘用
條件的情況下，8 名仍為日薪制聘用的學徒的申請獲接納，而
管理人員日後可以此個案作參考；  

(ii) 續辦學徒訓練資助計劃 (試驗 )和相關預算，包括為 2011 年畢
業學員提供 260 個資助名額，及計劃預算開支約為 7,590,000
元；  

(iii) 2011 年二年制及一年制基本班的基本月薪起點分別為 7,400
元及 6,200 元，而監工 /技術員課程的基本月薪起點為 7,300
元。  
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議程項目 文件  主要議決／進展摘要  
3.8 CIC/CTB/P/045/11 大埔 33 區訓練場的環境及風險評估及地區諮詢進度的口頭報告  

成員備悉為大埔區建議用地附近兩所具有潛在危險裝置的建築物
進行的量化風險評估，將分為三期，當中第一期的評估經已完成並
已提交機電工程署，評估結果顯示風險並沒有增加；餘下階段的評
估經已展開，預計九月可以完成，另在地區諮詢方面，建訓學院除
已向大埔區內三所學校講解有關場地的建設背景及設施外，亦已聯
絡鄰近兩個屋邨的業主委員會，建訓學院又曾邀請地區人士參觀訓
練場，若一切進展順利，在大埔用地上設置戶外訓練場之建議，可
望於 2012 年一月提交大埔區議會討論。  
 

3.9 其他事項  安全訓練的關注  

成員同意探究近期數宗重大工業意外遇事工友的平安卡，是由那所
機構發出，若是由建訓學院發出，則需檢討是否需加強有關訓練；
並按前述的分析結果，檢視意外率較高的工種有否相關的銀卡課
程，及跟進是否需要擴濶銀卡課程的涵蓋範圍。  

古建築物的保養及維修  
 
由於古建築物的保養和維修這範疇日受重視，成員同意成立一工作
小組推動這方面的工作，以及到北京市作有關的考察。  
 

 


